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郭然：最近，中国的花山文艺出版社

出版了你的长篇小说《蓝花旗袍》，即

将在北京召开的第19界北京国际图

书博览会上也将介绍这部作品，请简

单介绍一下《蓝花旗袍》，它是一部什

么样的长篇小说，主要讲述了一个什

么样的故事？

川沙：小说讲述 了一个清末民初在

四川泸州的大地主、他的旗袍坊和他

的后代的故事，讲述了他的后代，后

代的后代的经历和命运。其中涉及

到军阀混战、北伐 战争、红军长征、

抗日战争、国共内战，以及之后的文

化大革命和后来的出国潮等等，当

然，小说是讲故事，后来展开涉及到

英国、台湾和日本，就是说，故事从清

末一直到1990年代末，基本囊括了

20世纪，空间涉及了欧亚，是这样的

一个比较大的小说。

郭然：是一个家族的故事吗？

川沙：不单是一个家族，应该是一个

家族的三代人甚至是四代人的历史

为主线，他们的故事展开又涉及到几

个家族和很多人。

郭然：是一个历史故事?还是言情小

说？你怎么给它归类？

川沙：首先，这是一部虚构的小说，《蓝

花旗袍》共四部十四卷138章90余万

字，涉及的人物超过100个，是一部规

模宏大而有社会哲理内容的小说。当

然，以历史的发展为时间轴线，以一个

家族及其后代的发展、以及牵涉到的其

他的人和事情，来从一个侧面表现20

世纪中国人的生存状态，我们都知道，

在20世纪，中国经历了很多场战争、政

治风暴，一次又一次的浩劫和灾难，因

此，用一句话来概括这部长篇小说，就

是：一个弃儿在经历了战争和政治风暴

之后为父寻仇和寻找母亲的凄美动人

的故事。

郭然：是一部严肃的纯文学小说。

川沙：是的。

郭然：大家都知道，川沙是一位诗人，

写了很多的高雅的诗歌，诗歌和小

说是不同的范畴，大家对川沙写小

说，都会很好奇，会设想它会不会是

一种象诗歌一样的小说。语言和思

维方式是不是像诗歌一样。和普通

的小说不一样？它究竟有什么样的

特点？

川沙：在文学里边，小说、诗歌和散

文，甚至戏剧，在我看来，对于作家都

有激情型和冷静型的，但这是相对

的，这和作家性格有关，我自认为自

己是属于激情型的。但是，很多时

候，特别是写小说的时候，我很冷静，

冷静是必须的，加拿大漫长的冬季，

适合一个作家写小说的时候的冷静

状态。诗人写小说，这方面的例子很

多.郭然：但是，很多读者主要是读你

的诗歌。

诗歌和小说的形态不一样，诗歌

的传播或者说散播速度更快，穿透力

更强，直接抵达人的内心，诗歌的本

质是诉诸人的情感，是打动，而小说

则要复杂的多，小说触及人的意识和

潜意识，涉及到人们日常生活，人的

全方位的情感和智慧、哲学、宗教等

等更全面的领域，小说的受众在时间

和空间上没有诗歌散播速度那么快，

但是，它以另外的方式作为故事流

传。1999年我来到加拿大的时候，实

际上已经有三部小说都写了一半，这

件事情，在我七年前的第一本小说

《阳光》的后记里已经谈到，我喜欢交

叉地写作，这样写的作家也不少，例

如北京的女作家徐小斌，她不仅写小

说，剧本，还是画家和演员，她也交叉

地写几本小说。

郭然：你还写剧本，这么多东西同时

在写？

川沙：是的。契科夫写小说和剧本，

高尔基、中国的莫言、王安忆和虹影

也是这样，易卜生写剧本和诗歌，歌

德则剧本诗歌小说都写，哈金也是三

样都写。

郭然：《蓝花旗袍》部头很大，从我拿

到手里的这部小说来看，我感觉，托

尔斯泰的《战争与和平》和《安娜.卡

涅尼娜》，前苏联作家肖洛赫夫的《静

静的顿河》，还有我们中国的《红楼

梦》和《金瓶梅》也是这么大的部头。

在现在这个读图的时代，还有多少作

家写这种大部头的小说呢？

川沙：中国作家刘震云的《故乡面和

花朵》、张炜的《你在高原》，他们的作

品的部头比我的这部作品更大，网络

作家也是动辄几百万字，我觉得，这

不是问题本身。无论部头大小，关键

是写得好不好。一个短篇小说，或者

一首短诗，如果写得空泛无物缺乏内

涵和张力，也不算好作品，一个大部

头，写得雄壮和气韵充实丰沛，也是

好作品，你刚才提到的《静静的顿河》

和《卡拉马佐夫兄弟》等作品，都是我

很喜欢的作品。篇幅较大的小说一

般描写重大的历史事件，家世题材，

史诗以及重要历史阶段，这一类的题

材需要一定的长度和体量的文字才

能充分表现。 19 世纪的长篇很惊

人，20世纪，21世纪，这个世界更加

复杂和精彩，自然应该有一些篇幅较

长的作品去反映。

郭然：短篇小说以精致见长，长篇小

说显然是以宏度见长，对此，你是怎

么把握的？

川沙：我觉得，好的短篇有寓言性，准

确、精致地用一个故事表现一种社会

现象，当然，表现手法有很多，但准

确、精致和言外之意是三个要素。长

篇的核心也是一样，长篇不一定在形

式和内容上都像短篇那样精致，长篇

往往是“大山无形”，这个话是贾平凹

说的，他从小生活在秦岭北面，有那

样的感觉，我是一个重庆人，也是生

活在崇山峻林之间，后来我在苏格兰

高地生活过几年，我很理解这个说

法，长篇小说，它不是苏州园林，它有

险恶或者说俊美的山巅，但那山巅更

需要粗狂的山腰和狰狞的悬崖，才能

构成一座气势万千一以贯之的整体，

但是，一个优秀的作家应该善于删除

许多肿胀的累赘的东西，当然，就像

一个雕刻家一样，他得有足够的耐心

和细心，还要见多识广，才能胸有成

竹，知道应该删除的是那些东西。

郭然：从2004年你的第一部长篇小

说《阳光》出版到今年的《蓝花旗袍》，

这个时间是8年了，我感觉你是不是

很慢？为什么要写这么久？

川沙：相对于网络作家一年就要写上

百万字的速度，可能是有些太慢了。

最近几年，有几个作家和诗人在采访

问答中谈到追求慢写的问题，我很赞

成。作为一种精神产品，或者说艺术

品，生命力很有限，往往是泡沫。例

如，电视剧的寿命不过以月份计算，

电影以年份计算，而文学作品，美术

作品，音乐作品，摄影作品，这些艺术

作品，他们的生命力往往很强。文学

的本质是追求在时间和空间上的最

大化，就是追求所谓的经典，经典和

时髦，这两样东西是背道而驰的。就

是说经典和时尚是两条相反的道路。

写得很慢还有两方面的问题，从技

术层面，我曾经是一个出版社文学编辑，

一本书在出版社的三审制度，其中的退

稿、修改、反复修改，删减，增加等等，让

我知道，什么叫出版意识和读者意识。

文学编辑很多本来就是作家，老作家会

给我们很多经验之谈。另外，写得慢还

可以让人有一个思考作品是否经得起

时间考验的问题，这个问题很复杂，一

部小说若干的人物、情节、场景等等，有

些是经不住时间考验的。例如一本小

说，十年前和之后，有些东西就不太一

样了，怎么避免？不可能都摆放十年再

出版，但是，慢些总要好点。我怀疑，急

于出版本身是不是理智。托尔斯泰终

其一生就是三本小说，其中最完美的就

一本《安娜。卡列尼娜》，福楼拜成名就

一本《包法利夫人》，巴尔扎克很是高产，

《高老头》、《欧也妮郭朗台》和《贝姨》等

都很经典，是我的案头作品，但是，《包

法利夫人》超过它们。现在的作家很不

得了，应该是世界性的大跃进了，但是

我想，若干年之后，有几本能够存在？

我看见过有一本《唐诗一万首》，但是，

真正在老百姓中间流传的是《唐诗三百

首》，就是这三百首，能够让大家耳熟能

祥脍炙人口的，恐怕不到50首。所以，

文学在实践上是一个面对失败的事业，

应该是一个纯理想的追求。我们的文

化教育，新闻报道，世俗的那些吹捧和

一顶顶的帽子，实际上是人类的自欺欺

人，因为这维系很多人的饭碗。没有这

些虚妄的架子，人类也无法生活下去，

也许，这本身就是一个悖论。

世界上最恒久的是人类的基本情感
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